

# Redécouvrir

Lettre d'information de l'Association « Retables de Flandres »

**2025 : l'association a contribué aux restaurations du retable sud de Quaëdypre et à La mise au tombeau de Wemaers-Cappel du retable Saint-Blaise.**



## Le retable Saint-Nicolas de Quaëdypre :

Ce retable daté de 1752-1753 est l'œuvre des frères Vasselle (ou Vosselle), menuisiers et ébénistes à Bergues. Sa composition s'articule autour d'une niche centrale profondément creusée, couverte par un cul de four. Il forme un ensemble avec le retable nord.

Au centre les statues de saint Nicolas entouré de saint Hubert et d'un saint évêque et sous le baldaquin saint Corneille en apothéose.

Les travaux de restauration, confiés à l'atelier Camille Giordani de Sotteville-les-Rouen, ont consisté, après un dépoussiérage de l'ensemble, en un traitement insecticide curatif et préventif des décors sculptés et statuaire en atelier, avec consolidation des éléments fragilisés, consolidation et traitement des quatre chapiteaux, nettoyage et traitement de l'autel.

**Coût des travaux hors taxes : 35 077 €**

## Participation :

Conseil Départemental : 26 306,21 €

Commune : 3 290,01€

PPHQ : 2 092,31€

Association Retables de Flandre : 3 288,47 €

## La mise au tombeau de Wemaers-Cappel

La commune a confié la restauration à l'entreprise Mathilde Champdavoine à Roubaix. La commune, les associations furent présentes lors du Retour du Christ restauré.

**Montant Hors taxe : 23 385 €**

## Participation :

DRAC: 40% , 9 354 €

Etat : 40 % , 9 354 €

Commune : 2 338,50 €

Retables de Flandre 2 338,50 €



## L'Assemblée Générale de l'Association a eu lieu à Boeschèpe le 29 mars 2025



Régine Beaucamp, présidente de l'association, a remercié Monsieur Luc Van Inghelandt, maire de Boeschèpe de nous accueillir ainsi que les nombreux membres présents.

Pascal Godel a présenté le rapport moral et d'activités. Françoise Faes a présenté le rapport financier.

## Renouvellement de la moitié du Conseil,



**Pour le collège des représentants des collectivités territoriales :** Laurence Barrois, Maire de Wemaers-cappel et Edih Elleboudt, adjointe au maire d'Houtkerque, membres sortants, se représentaient, elles ont été réélues à l'unanimité.

**Pour le collège des prêtres desservants ou personnes par eux désignées :** l'abbé Ludovic Verlande, de Bollezeele et l'abbé Raymond Devroedt, membres sortants, se représentaient et ont été réélus à l'unanimité.

**Pour le collège des adhérents :** Alain Codron, Stéphane Lelieur, Luc Fivey, membres sortants, se représentaient et ont été réélus à l'unanimité.



**Pour le collège des guides :** René Charlet et Alain Grardel, membres sortants, se représentaient, ils ont été réélus à l'unanimité. Dominique Seidel ne souhaitait plus se représenter, il a été fait appel à candidature : Réginald Pasquier a proposé sa candidature et a été élu à l'unanimité.

À l'issue de l'assemblée générale, visite de l'église Saint-Martin, guidée par Réginald Pasquier,



## Aller à Douai



Douai n'est pas inconnu des guides des Retables de Flandre. Pour ne prendre que quelques exemples, rappelons que par son origine, Merville se trouve lié au chapitre Saint-Amé, que nos curés les plus érudits ont suivi des études à l'Université fondée par Philippe II en 1562, que les nombreux procès avec les déimateurs se terminent devant le Parlement de Flandres transféré en 1714 à Douai, que c'est la destination de nos cloches saisies lors de la Révolution, avant que ce ne soit l'origine de beaucoup de nos cloches actuelles fondues aux XIX<sup>e</sup> et XX<sup>e</sup> siècles (ateliers Drouot puis Wauthy) ...

Aussi, c'est avec beaucoup d'intérêt que les 40 participants au voyage du 15 mai 2025 ont eu le privilège d'être accueillies à la Collégiale Saint-Pierre par Françoise Baligand, conservatrice honoraire du Musée de la Chartreuse. Après dix ans de restauration extérieure, le bâtiment de brique et pierre apparaît harmonieusement coloré, dominé à l'est par un dôme et à l'ouest par une tour porche de style gothique flamboyant (1518), modifiée jusqu'en 1687. Hormis cette dernière, sous l'impulsion de Charles de Pollinchove (1710-1756), président du Parlement de Flandres, les responsables de la collégiale font table rase pour construire rapidement un édifice de style classique (1735-1750).

Entrés par le portail sud, nous sommes frappés par la longueur de l'édifice (112 mètres). A une courte nef de cinq travées à collatéraux, fait face un vaste chœur à déambulatoire destiné à accueillir les chanoines, les chapelains et les membres du Parlement de Flandres. Entre deux, prend place un transept dont le croisillon nord est occupé par la paroisse. A terminaisons triabсидiales, il s'inscrit dans la tradition scaldienne du transept à croisillons arrondis dont le modèle est Notre-Dame de Tournai et qui connaît un regain de faveur à l'époque moderne.



L'élevation très simple à deux niveaux laisse une impression d'unité. 29 colonnes d'ordre ionique supportent un entablement sur lequel s'élève l'étage des fenêtres hautes séparées de petits piliers de pierre blanche sur lesquels reposent des doubleaux à caissons. La hauteur sous voûtes est de 25 m. L'ensemble est aujourd'hui attribué à Antoine-Joseph Lefebvre, arpenteur et architecte de Douai.

La chapelle axiale est en forme de rotonde surmontée d'un dôme. Elle est dédiée à Notre-Dame des Miracles dont le culte existe depuis 1532. Il faut y ajouter aussi l'hostie miraculeuse (1254) ainsi que le crâne de sainte Marguerite d'Ecosse, canonisée en 1251. Au sommet, ont été installés en 2019, six vitraux de Paul Bony (1960), représentant des scènes de la vie de la Vierge, provenant de la chapelle Mongat à Douai.



Auteure de *La peinture religieuse à Douai sous l'Ancien Régime*, Mme Baligand nous décrit avec beaucoup de pédagogie la carrière de peintre en France et nous présente les grands tableaux qui ornent la collégiale qu'ils aient été commandés pour l'édifice par le chanoine François-Joseph Théry de Gricourt, prévôt du chapitre, ou pour les couvents de la ville et les abbayes voisines (Anchin, Marchiennes, Saint-Amand).

Nous passons par la chapelle de semaine où depuis 2007, se tient le jeudi l'adoration eucharistique devant l'hostie du miracle et par la sacristie qui a gardé son mobilier d'origine et conserve un trésor d'orfèvrerie et de paramentique.

La reconstruction en 2016 de l'autel des Grands Anglais (1760) nous rappelle que l'Université de Douai a accueilli de nombreux catholiques anglais qui, rentrés chez eux, subirent le martyr.

Mais il est temps de rejoindre le restaurant sélectionné par notre présidente pour un repas bien animé. Une déambulation le long de la Scarpe nous conduit au musée de la Chartreuse.

L'hôtel d'Abancourt (vers 1560) puis de Montmorency (vers 1608) vendu en 1620 aux Prémontrés de Furnes, abrite les chartreux à partir de 1622. De 1700 à 1722, ils y construisent leur chapelle. Occupé par l'armée de 1791 à 1944, il devient propriété de la ville en 1951 et musée depuis 1958. C'est un écrin magnifique qui abrite les collections d'une ville qui a toujours eu un rôle artistique majeur.

L'achat du portrait de Marie-Claire-Charlotte Herts (1748-1781) est le prétexte d'une exposition temporaire consacrée au peintre Nicolas-Guy Brenet (1728-1792), auteur à Douai des allégories peintes pour la grand'chambre du Parlement de Flandres et du Triomphe de la Vierge que nous avons découvert le matin dans la collégiale Saint-Pierre.



## Échos et nouvelles

Durant les visites d'été, **582 visiteurs** ont participé au programme établi par nos guides bénévoles et infiniment dévoués. Nous les remercions de leur disponibilité.

Merci à chacune et chacun pour vos engagements, les expositions, la présence aux salons GAG et Hazebrouck, organisés sur notre territoire. Merci aux nouveaux adhérents, Merci aux participants de la nouvelle formation de guides, Merci aux élus pour leurs projets 2026. Bonne et heureuse année 2026 !



### Admirez les églises rénovées !

Voici ZERMEZEELE, 226 habitants.  
« Nous allons prendre de la hauteur ! » furent les mots d'Emidia Koch, maire, pour annoncer le grand projet de réfection de la toiture, du clocher de l'église Saint-Omer et de bien d'autres travaux extérieurs ou intérieurs.

La commune a engagé deux fois le budget annuel pour l'église. Elle a obtenu l'aide de l'État et de la Région. « Il n'y a pas de petits maires mais de grands élus capables de porter de beaux projets ! » sont les mots commentés par Valentin Belleval, président de Cœur de Flandre Agglo. Bonne continuation à Madame le maire et à la municipalité pour la poursuite des travaux.



### DRINCHAM : 282 habitants.

L'inauguration des travaux de l'église Saint-Wandrille eut lieu le samedi 17 mai 2025, en présence de Christian Poiret, président du Département du Nord, Patrick Thoor, maire de Drincham, André Figoureux, président de la CCHF et Bertrand Ringot, président du SIVOM des rives de l'Aa et de la Colme. Que chaque partenaire soit vivement remercié.

**Jeudi 23 février 2025, à Roncq** à l'occasion de sa nomination dans l'Ordre National du Mérite, Monsieur l'abbé Jean-Marie Atmaere, curé de Saint-Pol/ Petite-Synthe, doyen du littoral, s'est vu remettre l'insigne de Chevalier par monsieur Gérald



La perte de nos amis nous est pénible ; nous n'oublierons jamais leurs services rendus à notre association.



### Association Retables de Flandre

Boîte postale 70002 - 59470 WORMHOUT  
Tél. 06 27 71 25 38 - Email : [retablesdeflandre@orange.fr](mailto:retablesdeflandre@orange.fr)  
[www.retablesdeflandre.fr](http://www.retablesdeflandre.fr)

Retables-de-Flandre

Darmanin, ministre de la Justice et garde des sceaux. Nos chaleureuses et sincères félicitations.



### Dimanche 27 avril 2025 à Bourbourg

en l'église Saint-Jean-Baptiste, une très belle cérémonie fut organisée à l'occasion du jubilé de l'abbé Jérôme Vanderschaeve, paroisse Sainte-Marie-des-Brouck Prières et convivialité étaient au rendez-vous. Une exposition de 700 crèches sera bientôt visible en ces lieux. Nos vœux de long et fécond ministère à l'abbé Jérôme, membre de notre conseil d'administration.

**Vendredi 13 Juin 2025, à Socx :** reçus par Alexandre Rommelaere, maire, conseiller départemental, membre du conseil d'administration, eut lieu la remise des dépliants à 36 communes. Ceux-ci ont été rédigés par nos guides, relus et corrigés par la vice-présidente Aida Tellier et Nicole Lalleman secrétaire générale. Notre admiration et vifs remerciements !



### Nous ont quittés :

Claude Gosset, maire honoraire d'Hondschoote, ancien Vice-président du conseil Général du Nord, Chevalier dans l'Ordre de la Légion d'Honneur, Chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques, décédé le 24 juin 2025, à l'âge de 89 ans. Ses funérailles ont été célébrées le 30 juin en l'église Saint-vaast d'Hondschoote.

Brigitte Sautiere, décédée le vendredi 15 août 2025 à l'âge de 79 ans. Ses funérailles ont été célébrées le jeudi 21 août à l'église Saint-Wandrille de Bollezeele.

Paulette Vanpouille, procureure de la République, officier de l'Ordre National du Mérite, décorée de la médaille pénitentiaire, décédée le jeudi 4 septembre 2025 à l'âge de 96 ans. Ses funérailles ont eu lieu le 12 septembre à l'église Saint-Eloi de Dunkerque.

Jean-Pierre Delabaere, retraité agricole, officier de l'Ordre National du Mérite agricole, médaille AFN de la Croix du Combattant, ancien président CATM de Hoymille, décédé à l'âge de 93 ans. Ses funérailles ont eu lieu le 24 octobre 2025 en l'église Saint-Denis de Noordpeene.

### Directeur de publication :

Régine BEAUCAMP avec Philippe MASINGARDE  
et Nicole LALLEMAN

**Contact :** [beaucamp.regis@orange.fr](mailto:beaucamp.regis@orange.fr)

Impression Nord'imprim - 03 28 43 84 00